
Вдохнуть полной грудью
Новое оборудование по производству медицинского 

кислорода запустили в работу в Алтайском крае. Мощность 
установки составляет 10 тонн в сутки.

Теперь, согласно данным, озвученным на оперативном 
совещании, общие объемы производства медицинского 
кислорода в регионе увеличатся до 16 тонн ежедневно. Един-
ственным краевым поставщиком для ковидных госпиталей 
региона является предприятие АО «Алтайстройдеталь». Про-
веденные исследования показали высокий уровень чистоты 
газа – 99,8%.

Никита ИВАНОВ

Подтвердили позиции лидера
Алтайское предприятие под торговой маркой VELES 

уже четвертый год подряд занимает первое место среди 
российских производителей почвообрабатывающей тех-
ники с 14% долей рынка.

В 2021 на экспортной карте VELES появилась новая страна – 
Дания, она стала уже 15-й на счету компании. В прошлом сезоне 
компания завершила испытания и открыла продажи новой 
машины в линейке тяжелых пружинных борон БТ-12 EU. Запрос 
на создание орудия компания получила от фермеров Дании, 
Германии и Чехии.

По информации Министерства промышленности и энер-
гетики Алтайского края, в прошедшем году количество 
проданных двухрядных зубовых и компактных дисковых 
борон выросло на 50%, средних пружинных борон – на 65%, 
а чизельно-дисковых агрегатов – почти в три раза.

Ксения ШИРЯЕВА

В пятёрке лучших
Портал «ТурСтат» подготовил рейтинг самых лучших 

российских курортов для сноубординга в 2022 году. Бело-
куриха заняла пятое место.

Топ составлялся по результатам онлайн-опроса среди 
более чем 50 тысяч любителей активного отдыха. За лидера 
голосования – курорт «Роза Хутор» в горах Сочи проголо-
совали 27% респондентов, Белокуриха собрала только 8%. 
В список лучших попали еще несколько сибирских площадок: 
Шерегеш в Кемеровской области (второе место, 15% голосов) 
и «Бобровый Лог» в Красноярске (восьмое место, 5% голосов).

Среди других отличных мест для катания выделили 
Эльбрус в Кабардино-Балкарии, Абзаково в Башкортостане, 
Большой Вудъявр в Мурманской области.

Никита ИВАНОВ

Достигли максимума
В 2021 году в Алтайском крае уровень собираемости 

взносов на капремонт достиг рекордных показателей – 
99,29% и превзошел показатели предыдущего на 4,06%.

Самые дисциплинированные собственники проживают 
в Барнауле, здесь процент собираемости составил 98,64%, 
а также в Бийске – 98,16% и Рубцовске – 97,53%.

100-процентный показатель собираемости в последнем 
квартале года продемонстрировали жители практически всех 
городов региона. А в некоторых он даже был превышен. Так, 
в Яровом это величина составила 107%, в Рубцовске – 112%, 
в ЗАТО Сибирский – 123%.

На такой высокий показатель в том числе повлияла активная 
работа регионального оператора с неплательщиками. В суды 
было направлено 3498 заявлений к физическим лицам на об-
щую сумму 52,94 млн рублей. А также 20 исковых заявлений 
о взыскании задолженности к юридическим лицам на 4,9 млн.

Стали чаще ездить
В 2021 году пассажирские перевозки скорыми приго-

родными поездами в Алтайском крае выросли на треть.
Так, поездами «Калина красная», «Восток» и «Просторы 

Алтая» воспользовались более 944 тыс. пассажиров. Это на 
28% больше, чем год назад.

В общей сложности за год пригородные поезда в регионе 
перевезли 7,7 млн человек, что на 6,2% больше уровня 2020 года.

Западно-Сибирской железной дорогой за два года было 
приобретено 27 новых вагонов для скорых пригородных 
поездов.

Татьяна ПЕРВОВА
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По новому стилю
26 января 1918 года 
был принят Декрет о 
введении в Российской 
республике западноев-
ропейского календаря.

В этот день Совет народных комиссаров 
утвердил нормативный правовой акт о пе-
реходе Советской России на григорианский 
календарь.

Разница в календарях создавала неудобства 
при отношениях с Европой, поэтому и был из-
дан этот декрет «в целях установления в России 
одинакового почти со всеми культурными на-
родами исчисления времени».

Даты, соответствующие старому календарю, 
стали называть старым стилем, а новому – но-
вым стилем.

  КАЛЕН�АРЬ �АП� .
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Вчера, 25 января, был завершающий день 

приемки новогодних деревьев. Для вторичной 
переработки их принимали на пяти площадках. 
Собранные елки отправятся на Павловский 
деревообрабатывающий комбинат для произ-
водства плит MDF.

№ 13
(30633)

Среда
26 января, 
2022 год

Ветер южный, 3-8 м/с, по югу порывы 
до 14 м/с. Небольшой, местами умерен-
ный снег, метели, изморозь, туман. 
На дорогах сильная гололедица.

-20о -25о

ночь

-12о -17о
день

-10о -15о -10о -12о

-11о -16о

день -21о -26о

ночь

Ветер юго-западный с перехо-
дом на северо-восточный, 2-7 
м/с. Ночью небольшой снег, днем 
преимущественно без осадков. 
Местами изморозь, туман. На 
дорогах сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
ночью порывы до 14 м/с. Ночью 
небольшой, местами умерен-
ный, днем небольшой снег, но-
чью метели. На дорогах сильная 
гололедица.

27 января

28 января

-

Электронный паспорт 
для древесины

  АКТУАЛЬНО .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Прививка на вырост

в Барнаулев крае сегодня

С 1 января в России запустили 
цифровую систему контроля за 
оборотом древесины ЛесЕГАИС. 
Все это сделано для того, что-
бы бороться с серыми схемами 
бизнеса в лесной отрасли.

В��̈ �����������
Электронный паспорт появился теперь 

и у российской древесины, поскольку 
государство обеспокоено незаконным вы-
возом из страны ценных пород деревьев.

Теперь любой, кто захочет продать лесо-
материалы, должен зарегистрироваться на 
соответствующей платформе, а их транс-
портировка по закону возможна только 
при наличии цифрового сопроводитель-
ного документа. Это своеобразный вирту-
альный паспорт, без которого легальность 
сделки будет взята контролирующими 
органами под сомнение. Благодаря хитро-
умной разработке айтишников движение 
лесовозов можно будет отследить от места 
вырубки до предприятия переработки и 
таможенных органов.

По федеральным данным на 17 янва-
ря, в ЛесЕГАИС зарегистрировалось уже 
более 20 тысяч российских компаний. 
В новогодние праздники они оформили 
более 120 тыс. электронных накладных 
на транспортировку древесины общим 
объемом более 5 млн кубометров.

Раньше недобросовестные предпри-
ниматели могли по одному документу 

вывозить сколько угодно кубов спилен-
ных деревьев с одной делянки, поскольку 
сведения об объемах автоматически не 
сопоставлялись. Благодаря электронному 
паспорту «серую» древесину невозможно 
будет легализовать.

Не поздоровится и нечистым на руку 
субарендаторам. Раньше некоторые 
арендаторы отдавали часть участков 
в субаренду без документов. Те в свою 
очередь реализовывали ценный товар, 
не внося дохода в налоговую декларацию. 
Подобные махинации оставались в тени, 
а государство не видело прозрачности сде-
лок участников рынка и, соответственно, 
недополучало часть налогов.

В����� ������
Представители лесной отрасли знали 

о готовящихся изменениях в правилах 
хранения и транспортировки древесины 
с прошлого года. Некоторые регионы уча-
ствовали в пилотных проектах по освое-
нию электронной системы учета передви-
жения спиленного леса. Таким образом, 
предприятия привыкали к тому, что у 
каждого действия в лесу должен появиться 
цифровой след. Большинству участников 
рынка программное обеспечение было 
представлено в пробной версии 17 декабря, 
в окончательном варианте – 27 декабря.

(Окончание на 2 стр.)

Каждый куб спиленной древесины теперь контролирует ЛесЕГАИС.

Препарат доставляют в детские учреждения здравоохранения.

Чтобы спастись от вируса, необходимо привить 60% подрастающего поколения.Регион получил вакцину одним из первых.

В Алтайский край посту-
пила вакцина для детей 
и подростков. Воспользо-
ваться ею могут жители 
края в возрасте от 12 до 
17 лет.

Вакцинация пройдет организо-
ванно, преимущественно в образо-
вательных учреждениях: школах, 
училищах и колледжах, чтобы не 
отрывать детей от учебного процес-
са. 1680 доз первого компонента и 
столько же доз второго компонен-
та будут распределены между дет-
скими поликлиниками Барнаула, 
Бийска и Рубцовска.

Напомним, вакцина «Спутник 
М» разработана центром эпидеми-

ологии и микробиологии имени 
Гамалеи и полностью повторяет 
взрослую вакцину, но ее дозировка 
уменьшена в 5 раз.

Ирина Переладова, главный эпи-
демиолог края, отметила, что между 
прививками должен пройти 21 день. 
Если ребенок уже перенес ковид, то 
не менее 6 месяцев.

– Ну а если перенес легкую ОРВИ, 
то две недели: тяжелую, с осложне-
ниями или пневмонией, – четыре, 
– добавляет Ирина Переладова. – Мы 
надеемся, что за эту неделю привьем 
1680 детей первым компонентом.

Чтобы в регионе образовался кол-
лективный иммунитет, необходи-
мо сделать прививку 60% детского 
населения.

– Это более 80 000 детей и под-
ростков, – рассказывает главный 
эпидемиолог края. – Вакцина нежи-
вая, то есть несет в себе мертвый 
вирус. Переносится точно так же, 
как у взрослых. Передозировок за-
фиксировано не было.

Алтайский край получил вак-
цину одним из первых в России. 
Все это сделано для того, чтобы 
защитить детей от беспощадного 
вируса. Вакцинация будет прово-
диться исключительно с письмен-
ного согласия родителей или иных 
законных представителей. Пока 
график поставок других партий 
неизвестен.

Наталья АНДРОНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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Период подготовки прошел, и с 2022 года 
чистоту сделок у всех компаний лесной от-
расли начали проверять с помощью элек-
тронного паспорта.

По словам директора КАУ «Алтайлес» Ви-
талия Кеслера, чтобы соответствовать из-
менениям в российском законодательстве, 
предприятию нужно было закупить соот-
ветствующее оборудование для водителей 
лесовозов:

– Не все сотовые телефоны, на которые 
теперь необходимо закачать мобильное при-
ложение ЛесЕГАИС, поддерживают связь со 
спутником. Приходится закупать подходящее 
оборудование, обучать людей пользоваться 
новой программой. Новое всегда сложно вос-

принимается, но потом человек адаптирует-
ся и привыкает. До этого закона сопроводи-
тельные документы на лес заполнялись на 
бумажном носителе. Сейчас их упразднили. 
Все данные отражены в электронном виде. 
Водителю нужно иметь с собой QR-код или 
номер сопроводительного документа груза. 
Любой проверяющий может отследить груз на 

соответствие действительности через мобиль-
ное приложение. Таким образом, государство 
приняло меры против «черных лесорубов». 
Лишний раз теперь никто из них не повезет 
лес незаконно, – считает Виталий Кеслер.

Следует отметить, что с 1 января начали 
контролировать не только перевозку лесома-
териала, особые требования предъявляют-
ся и к складам, где он хранится. По словам 
директора по лесному хозяйству холдинга 
«Алтайлес» Валерия Савина, склады долж-
ны быть официально зарегистрированы 
в электронной системе учета, огорожены, 
оснащены камерами фото- и видеофикса-
ции транспортных средств. Нужно вести 
журналы учета транспорта, попадающего 
на территорию складов, отмечать, откуда и 
куда он направляется.

– Понадобятся дополнительные работники, 
чтобы контролировать древесину по новым 
правилам на складах. Требования нежесткие. 
Мы должны всем учетчикам, которые будут 
наняты, приобрести смартфоны, в которые 
они будут вносить данные по объемам.

При таком подходе каждый куб леса будет 
учтен в электронном виде, отслежен через 
ГЛОНАСС, – сказал Валерий Савин.

Он также отметил, что штрафные санк-
ции за неисполнение изменений в лесном 
законодательстве в полном объеме вступят 
в силу в марте, а пока спрос с нарушителей 
более или менее лояльный.

Требования к перевозкам древесины про-
должат ужесточаться и в 2023 году. К тому 
времени вся техника отрасли должна быть 
оснащена системой ГЛОНАСС. Сейчас спут-
ник отслеживает только точки, откуда лес 
вывозят и куда доставляют.

– Мы, как представители отрасли, изучили 
новые правила заранее и готовы их выпол-
нять. Таков закон, – заверил замдиректора 
холдинговой компании «Алтайлес».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АКТУАЛЬНО 

  ПАНОРАМА .
Израсходовали  

меньше
Плановые показатели краевого бюджета за 2021 год 

не выполнены, однако он получился больше, чем в 
предыдущем отчетном периоде. 

Региональный Минфин опубликовал отчет о вы-
полнении краевого бюджета. На 1 января 2022 года 
в казну поступило доходов 150 851 млн. рублей, или 
на 12% больше, чем годом ранее. На территории края 
собрано 73 557 млн. рублей, что на 23% выше уровня 
предыдущего года. Однако израсходовать удалось только 
143 256 млн. рублей, или на 11% больше, чем в 2020-м.

В полном объеме профинансированы расходы на 
выплату заработной платы работникам бюджетной 
сферы, на осуществление социальных выплат населению 
и расходы на оплату коммунальных услуг, межбюд-
жетные трансферты муниципальным образованиям.

Тем не менее,  практически по всем статьям план 
2021 года по расходам не выполнен. На 76,4% от задуман-
ного профинансированы культура и кинематография, 
на 83,5% – спорт и физкультура, на 79,2% – общегосудар-
ственные расходы.

Инноваторам  
предлагают гранты

Инновационные компании Алтайского края мо-
гут получить до 4 миллионов рублей на разработки 
с использованием технологий искусственного ин-
теллекта.

Фонд содействия инновациям проводит отбор проек-
тов по конкурсу «Старт – Искусственный интеллект – 1». 
На конкурс можно предлагать работы, связанные с ком-
пьютерным зрением, обработкой естественного языка, 
распознаванием и синтезом речи, интеллектуальными 
системами поддержки принятия решений, уточняют 
в Министерстве экономического развития Алтайского 
края.

Предпринимателей  
научат переговорам

Алтайский филиал РАНХиГС приглашает пред-
принимателей региона в Клуб «Эффективные пе-
реговоры».

Встречи будут проводить преподаватели кафедры 
психологии и социологии управления.

Клуб станет площадкой, на которой можно практи-
коваться в переговорном процессе, совершенствовать 
навыки при общении с руководителями, подчиненными, 
партнерами, клиентами. Представители бизнеса будут 
выполнять упражнения, разбирать индивидуальные 
кейсы, учиться переговорам с разными партнерами. 
В диалоговом формате они научатся отстаивать свою 
точку зрения как в деловых переговорах, так и в бы-
товых ситуациях.

На встречи, которые будут проходить два раза в ме-
сяц, необходима предварительная запись в социальной 
сети Instagram Центра «Бизнес-школа».

Николай ПОСТЫШЕВ

Кто виноват в инфляции?
«Почему предприятия, 

которые производят то-
вары и услуги, все время 
поднимают цены? Что 

делает Банк России, чтобы сдер-
живать инфляцию, и когда она 
снизится?

Сергей Зайцев,  
с. Новоегорьевское».

Отвечает Андрей Иванов, управ-
ляющий Отделением Барнаул Си-
бирского ГУ Банка России по Алтай-
скому краю:

«Утверждение, что цены все время 
растут, основано на бытовом вос-
приятии. Росстат периодически 
фиксирует как рост, так и сниже-
ние стоимости на отдельные товары 
или услуги. По некоторым из них 
цены могут не меняться в течение 
определенного времени. Безуслов-
но, пандемия повлияла на цены, 
и не только в стране, но и во всем 

мире. Они растут. И производители 
товаров не могут не учитывать это, 
поскольку стоимость товаров и услуг 
для покупателей зависит не только 
от самих производителей, но и их 
поставщиков и дистрибьюторов. 

На цены сильно влияет спрос на 
продукцию. В прошлом году у пред-
приятий животноводства края уве-
личивалась стоимость кормовой 
базы и ветеринарных препаратов. 
Это происходило в том числе из-за 
повышения мировых цен на зерно. 
Когда у предприятий растут затраты, 
они неизбежно пересматривают це-
новую политику. Иначе их деятель-
ность станет убыточной. Поэтому мы 
наблюдали, как ускоренно дорожает 
мясо. Из-за ограничительных мер 
многие предприятия останавли-
вали свои производства, а чтобы 
снова наладить выпуск продукции 
и ее сбыт, требуется время. Когда 
наша экономика начала восстанав-

ливаться, возник дисбаланс спроса 
и предложения. На многих рынках 
товаров спрос расширялся быстрее, 
чем предложение. Потребительская 
активность позволяла производи-
телям переносить затраты в цены. 
Поэтому инфляция выросла. 

Банк России через ключевую став-
ку – главный инструмент денеж-
но-кредитной политики – стремится 
вернуть инфляцию к цели – вблизи 
4%. Повышение ключевой ставки 
ведет к замедлению инфляции, но 
не сразу, а спустя время. Результаты 
нескольких раундов повышения 
ключевой ставки уже проявились 
и позволяют сдерживать инфляцию. 
В нашем регионе в ноябре она за-
медлялась. По итогам 2021 года ин-
фляция в регионе составила 10,2%. 
Банк России прогнозирует, что она 
вернется к цели вблизи 4% в конце 
этого года. 

Евгений ШУМИЛОВ

На днях отмечался Все-
мирный день любите-
лей сыра. Для нашего 
региона этот праздник 
особенно актуален, по-
тому что Алтайский 
край является одним из 
лидеров по объему его 
производства в стра-
не. Предприятия края 
методично модерни-
зируют оборудование 
и не перестают удив-
лять клиентов новыми 
сортами. Рассказываем 
о самых интересных 
и вкусных новинках 
прошлого года.

Рай�  для гурмана
Сегодня Алтайском крае 

производятся сыры с добавле-
нием орехов, овощей, фруктов, 
цветов, трав и даже экстракта 
пантов марала.

Мягкие, полутвердые, твер-
дые, сыры с плесенью, рассоль-
ные, плавленые, копченые 
и для жарки и гриля – заводы 
края выпускают очень широ-
кий ассортимент, который 
расширяется из года в год.

Например, в прошлом году 
на Усть-Калманском маслосыр-
заводе была запущена линия 
по производству творожного 
сыра – продукта профессио-
нальной кулинарии, который 
используется для приготов-
ления роллов, десертов или 
соусов. Новое оборудование 
позволяет выпускать около 
500 тонн продукции в месяц. 
После успешной презентации 
новинки на Международной 
выставке индустрии гостепри-
имства PIR EXPO мягкий крем-
сыр уже обрел популярность 
у профессиональных конди-
теров и шеф-поваров.

На Новоалтайском мас-
лосырзаводе появились пи-
кантный полутвердый сыр с 
добавлением абхазской аджи-
ки и твердый сыр из овечьего 
молока.

По словам коммерческого 
директора сырзавода Николая 
Стародубцева, с овечьим моло-
ком в крае большая проблема. 
Аккредитованную в системе 
«Меркурий» ферму найти не-
просто, поэтому объемы сырья, 
подходящего для производства, 
мизерные.

– Мы в течение года подби-

рали поставщика, но безре-
зультатно, – вспоминает Ста-
родубцев. – Специалисты нас 
заверяли, что воплотить затею 

не удастся. Но в прошлом году 
отыскали ферму прямо под но-
сом – в Тальменском районе. 
Проблема с молоком еще в том, 
что в конце ноября и до апреля 
овечки не дают молока и его на 
предприятии нет. Поэтому наш 
новый сыр – сезонный продукт.

Цвете�т й пахнет
Лог овс ка я с ы р оварн я 

в прошлом году порадовала 
своих клиентов тремя новы-

ми видами сыров: «Чеддер», 
«Петровский» и «Петровский 
сад». Последняя марка вызвала 
у гурманов особый интерес.

– Каждая головка «Петров-
ского сада» вручную укутана 
в смесь цветочных лепестков. 
На такую идею нас вдохновила 
история садов Петра I, в кото-
рых выращивались сотни ви-
дов благоухающих растений. 
В новом необычном сыре мож-
но почувствовать аромат розы, 
календулы, жасмина или неза-
будки, – рассказал учредитель 
Логовской сыроварни Антон 
Жданов.

Предприниматель добавил, 

что предприятию пришлось 
пересмотреть схему реализа-
ции продукции. С недавних 
пор основным местом продаж 
становятся фирменные мага-
зины, которых в Барнауле уже 
шесть. В этом году планируется 
открывать еще несколько тор-
говых точек.

– Год оказался непростым 
из-за подоражания молока, упа-
ковки. Нам пришлось впервые 
за четыре года поднять цены 
на продукцию. В среднем сто-
имость сыра увеличилась на 
15%. Попытаемся нивелировать 
эту разницу, продавая основ-
ные объемы в фирменной роз-
нице, – сообщил Жданов.

Стабйльно в лйдерах
Почти год назад завод «Ри-

кон» начал автоматизацию 
производства. Для этого было 
закуплено новое итальянское 
оборудование для чеддеризо-
ванных сыров. Теперь прессо-
вание, формирование сырной 
нити, резка и даже упаковка 

производятся без контакта 
с человеком, что позволяет 
предприятию выйти на меж-
дународный рынок. «Ручной 
труд недопустим при экспор-
те», – поясняет директор завода 
Олег Махнаков.

– За последние четыре года 
требования к продукции рез-
ко изменились, – рассуждает 
он. – Покупатель смотрит на 
качество, на упаковку, на эко-
логичность, еда должна быть 
здоровой, полезной. Мы стара-
емся не отставать от трендов, 
недавно выпустили новый сыр 
с добавлением кедрового ореха. 
Думаю, что он станет нашей 
визитной карточкой.

Компания «Киприно» в 2021 
году провела реконструкцию 
на одном из своих заводов, на 

котором началось производство 
марок «Гран-При» и «Маасдам». 
Теперь продукция, выпускае-
мая в блоках по 25 кг, созре-
вает в крейтах – специальных 
камерах. Всего компания про-
изводит около 17 тысяч тонн 
твердых сыров, занимая по 
этому показателю пятое место 
в России.

Лидером Алтайского края по 
объемам производства являет-
ся Рубцовский молочный завод, 
на котором более 15 лет произ-
водят сыр «Ламбер». Компания 
занимает второе место в стра-
не по объемам производимого 
сыра, ежегодно выпуская почти 
20 тысяч тонн продукции.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Олег БОГДАНОВ  

(фото)

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

С новым сыром!

Электронный паспорт  
для древесины

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
В Алтайском крае работают 48 сыродельных предпри-
ятий, которые ежегодно выпускают более 60 тысяч 
тонн продукции.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Без современного оборудования не обойтись. Сыр – одна из визитных карточек региона.

«При таком подходе 
каждый куб леса будет 
учтен в электронном 
виде, отслежен через 
ГЛОНАСС».

Директор завода «Рикон» Олег 
Махнаков: «Покупатель смотрит 
на качество, на упаковку, на эко-
логичность, еда должна быть не 
просто вкусной, но здоровой  
и полезной».
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

В моде –
работать на заводе

Законодательные инициативы
фракции КПРФ

СОЦИУМ

Около двухсот «Точек 
роста» гуманитарного, 
технического, естествен-
но-научного направлений 
работает в школах регио-
на. Писать о них интересно 
уже хотя бы потому, что 
в таких пространствах 
неукротимая ребячья фан-
тазия воплощается в нео-
бычные проекты. Сегодня 
повод особый. Разработ-
ками юных IT-Кулибиных 
из Поспелихи заинтересо-
вался барнаульский завод 
«Ротор». 

���������� ���������
Уроки в современных лабора-

ториях, работа на интерактивных 
комплексах – все это сейчас при-
вычно даже школьникам сельской 
глубинки. Таковы приметы обра-
зовательного стандарта 3.0. Второй 
год и в поспелихинской школе
№ 2 действует структурное подраз-
деление «Точки роста», руководит 
которым Светлана Завгородняя.

– Это, по сути, центр цифрово-
го и гуманитарного образования, 

где представлены многие направ-
ления – от спортивного до науч-
но-технического. Площадка занята 
с утра до вечера. Все оборудование, 
что вы здесь видите – 3D-принте-
ры, симуляторы, конструкторы, 
квадрокоптеры – мы используем в 
работе с ребятишками, среди ко-
торых неталантливых просто нет. 
Каждый одарен в своей сфере, –
представляет Светлана Завго-
родняя этот школьный хайтек. –
И все же предмет особой гордости –
наши айтишники, их разработ-
ки для реального производства, 
которыми в этом году заинтересо-
вался завод «Ротор». Недавно было 
подписано соглашение о сотруд-
ничестве между предприятием 
и нашей школой, так что можете 
поздравить нас с новыми шефами.

На всякий случай запомните 
эти три имени, возможно, они –
восходящие звездочки научно-тех-
нического сообщества региона: 
Андрей Побережнюк, Тимофей 
Терещенко, Владимир Филин. 
Эта команда вместе со своим 
тимлидом – преподавателем ин-
форматики Игорем Стрельцовым 
в конце 2021 года участвовала
в межрегиональном хакатоне по 
разработке XR (расширенной, 
или дополненной реальности), 

решала сложные кейсовые задачи,
а в итоге удостоилась серебряных 
сертификатов и внимания одного 
из флагманов региональной инду-
стрии. Дело в том, что темой кейса 
стала токарная обработка дета-
лей, реальная производственная 
схема, действующая на «Роторе». 
Проект ребята довели до высокой 
стадии готовности, когда, надев 
3D-очки, пользователь уже может 
«поработать» на высокоточном 
станке с ЧПУ, «изготовить» задан-
ную деталь.

В ������
Разработки, которыми зани-

маются школьники Поспелихи, 
хорошо укладываются как в иде-
ологию ассоциированных школ 
Союза машиностроителей Алтай-
ского края, так и в программы 
известного конкурса WorldSkills.

В Поспелихе уже побывали
и пообщались с одаренными ребя-
тами представители «Ротора», в их 
числе – заместитель генерального 
директора по экономике Ирина 
Санмаева и начальник отдела 
кадров Юлия Угарова.

Почему мы делаем акцент на их 
должностях? Потому что очевидно: 
заводчане намерены растить себе 

смену из школьников и таким спо-
собом решать кадровые вопросы.

– Известно, какими уникальны-
ми и стратегически важными для 
страны разработками занимает-
ся «Ротор», и когда специалисты 
рассказывали о современном 
производстве, у ребятишек глаза 
горели не по-детски. Заводчане 
выдвинули идею – устроить им 
выездные каникулы, чтобы в ус-
ловиях реального производства 
вместе с кураторами они попро-
бовали выполнить свои первые 
задания, побывали на экскурсиях 
по цехам, на мастер-классах и во-
очию увидели, что современное 
роботизированное предприятие –
это чистота, точность, высокий 
научный потенциал. Завод готов 
предлагать самым способным 
целевые направления на учебу
в АлтГТУ на «свои» специальности, 
помогать им в работе над курсо-
виками и дипломами – с тем, 
чтобы получить плеяду молодых 
специалистов. У нас в школе стар-
шеклассники снова заговорили
о том, что «нынче в моде работать 
на заводе»! Очень эффективная 
профориентация, тем более что 
трудоустройство гарантировано, –
уверены педагоги.

Тамара ПОПОВА

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

18 января руководитель 
фракции КПРФ в Алтайском 
краевом Законодательном 
Собрании Андрей Кривов офи-
циально внес на рассмотре-
ние АКЗС законопроект об 
изменении краевого закона 
«О порядке избрания глав му-
ниципальных образований Ал-
тайского края». Инициативу 
снижения возраста выхода 
на пенсию рассматривает 
Правительство РФ.

Законопроект о возврате выборно-
сти глав городов и районов разработан 
в соответствии с планом деятельности 
АКЗС на второе полугодие 2022 года, 
его рассмотрение запланировано 
было на март, однако не исключено, 
что он может попасть в повестку уже 
февральской сессии.

Законопроект предусматривает, 
что муниципалитеты сами выберут 
порядок избрания главы: либо депу-
татами по конкурсу (сити-менеджер), 
либо всенародным голосованием. Ва-
рианта «двуглавости» в законопроекте 
коммунистов нет.

В пояснительной записке сказано: 
«Вариант избрания главы представи-
тельным органом муниципального 
образования из своего состава, так-
же предусмотренный федеральным 
законом, предлагается не устанавли-
вать, так как недавний опыт его при-
менения на территории Алтайского 
края показал его недостаточную эф-
фективность, поскольку возникает 

некое «двоевластие», когда высшее 
должностное лицо муниципалитета 
возглавляет представительный орган, 
а назначаемый по контракту глава 
местной администрации руководит 
исполнительно-распорядительным ор-
ганом муниципального образования».

Андрей Кривов пояснил:
– Пункт о возврате выборности 

глав городов и районов был у нас
в предвыборной программе. В декабре 
прошлого года наша фракция взяла на 
себя обязательство к марту разрабо-
тать соответствующий законопроект. 
Мы предложили это внести в план за-
конотворческой работы АКЗС. Против 
этого никто из депутатов не возразил, 
и план утвердили единогласно. Зако-
нопроект имеет достаточно высокие 
шансы быть принятым, долго оппо-
зиция доказывала его необходимость. 
В том или ином виде это было в пред-
выборных обещаниях других партий. 
Изменения в порядке выбора мэров 
анонсировал в начале недели Денис 
Голобородько – заместитель предсе-
дателя АКЗС, председатель комитета 

по правовой политике и местному 
самоуправлению, руководитель ис-
полкома «Единой России» в Алтайском 
крае. Позитивно оценил этот анонс 
Александр Молотов – руководитель 
фракции «Справедливая Россия – За 
правду». Думаю, что коллеги по де-
путатскому цеху из других фракций 
поддержат инициативу КПРФ и боль-
шого сопротивления он не встретит, – 
сказал в заключение Андрей Юрьевич.

Напомним, закон принимается, 
если за него проголосуют не менее 35 
из 68 депутатов. Сейчас «Единая Рос-
сия» имеет 31 мандат, КПРФ – 24, СР – 5,
ЛДПР и «Коммунисты России» – по 4. 
То есть противодействие возможно 
только усилиями как минимум двух 
фракций.

Другая законодательная инициати-
ва фракции КПРФ также из предвы-
борной платформы партии – возвраще-
ние прежнего пенсионного возраста 
(мужчины – 60 лет, женщины – 55 лет). 
Законодательное собрание региона 
может направить в Государственную 
думу свой законопроект, и его будут 
там рассматривать. Депутаты КПРФ 
такой законопроект подготовили, 
однако на него требуется отзыв Пра-
вительства России.

Андрей Кривов:
– В настоящий момент законо-

проект находится на рассмотрении 
в правительстве Мишустина, мы от-
правили его еще несколько недель 
назад и ждем заключение на нашу 
инициативу. Несмотря на результат 
(положительное или отрицательное 
будет заключение), мы предложим 
депутатам АКЗС проголосовать за 
законопроект и выступить с зако-
нодательной инициативой в Госдуме, 
потому что отрицательный отзыв не 
является препятствием для снятия 
вопроса с рассмотрения.

Помимо законотворческой деятель-
ности также депутаты КПРФ работают 
с обращениями граждан. Андрей Кри-
вов отреагировал на одно интересное 

коллективное обращение. Жители 
ул. Молодёжной в Барнауле замети-
ли, что в сквере за краевой научной 
библиотекой им. Шишкова начали 
валить деревья, они остановили это. 
Рабочие им пояснили, что заказчи-
ком выступила библиотека, что эти 
работы проводятся в рамках некой 
реконструкции. Поискав информа-
цию в СМИ, барнаульцы увидели 
странный план возведения за библио-
текой большой летней сцены, проезд 

к библиотеке от ул. Молодёжной со 
стороны Диагностического центра, 
что их сильно встревожило. Андрей 
Кривов написал депутатский запрос 
министру культуры Алтайского края 
Елене Безруковой. Они встретились, 
Елена Евгеньевна успокоила – пока 
конкретных планов на территорию 
сквера ни у министерства, ни у библи-
отеки нет. Договорились, что работы
в сквере будут согласованы с мест-
ными жителями, для чего в февра-
ле будет организовано собрание или 
круглый стол с участием всех заин-
тересованных лиц.

Андрей Юрьевич комментирует 
ситуацию так:

– Здесь я выступаю не столько 
как депутат, сколько как местный 
житель, потому что более тридца-
ти лет живу в доме, расположенном 
прямо напротив этого сквера. Это 
место, несомненно, часть «зеленого 
каркаса» Барнаула. В нем живут белки, 
гнездятся соловьи. По скверу еже-
дневно люди идут на работу, учебу, 
по каким-то другим делам. И в их 
интересах ходить в тени деревьев
и дышать чистым, прохладым, ув-
лажненным воздухом. В Барнауле есть 
удачный опыт общественного проек-
тирования пространств. И пусть это 
не законодательная инициатива, но 
все же предложение найти разумное 
решение, пока это не стало очередной 
«горячей точкой». Выражаю призна-
тельность Елене Евгеньевне за то, что 
не стала писать бездушные отписки 
и отнеслась к простым барнаульцам 
по-человечески.

Подготовил Юрий КРАСИЛЬНИКОВ.

Всё включено
«Ведется ли в краевом парламенте 

работа над внедрением наказов избира-
телей, как, например, в Новосибирской 
области?

Виктор Дряхлов, г. Барнаул».

На вопрос отвечает заместитель председате-
ля АКЗС, председатель комитета по правовой 
политике и местному самоуправлению Денис 
Голобородько:

– В седьмом созыве Алтайского Заксобрания 
велась активная работа по разработке законопро-
екта о наказах избирателей депутатам АКЗС, был 
изучен опыт других субъектов, в том числе и Ново-
сибирской области. В целях разработки указанного 
законопроекта в 2020 году была создана рабочая 
группа, в состав которой вошли депутаты от всех 
фракций и постоянных комитетов, представите-
ли заинтересованных министерств и ведомств. 
Разработано несколько законопроектов. Этими 
документами предусмотрено, что наказы изби-
рателей будут реализованы путем их включения
в государственные программы Алтайского края, ве-
домственные программы в порядке, установленном 
правительством региона, либо в непрограммные 
мероприятия. Организацию выполнения наказов 
осуществляет Правительство Алтайского края.

Сегодня в нашем регионе на социальные 
объекты и инфраструктуру идет большое коли-
чество денег. Например, только в 2022 году на 
реализацию государственных программ в бюд-
жете края предусмотрено более 137 млрд рублей.
В рамках парламентского контроля у депутатов 
АКЗС достаточно возможностей, чтобы куриро-
вать конкретные социально значимые объекты
в муниципальных образованиях, реализуя наказы 
своих избирателей.

Вадим КУЛЕШОВ

На поезде по улицам
«Правда ли, что по Барнаулу пустят 

электричку?
Андрей Берцоев, г. Барнаул».

Действительно, в краевой столице может за-
работать городская пассажирская электричка. 
В будущем этот вид транспорта может стать 
удобным вариантом транспортной связи между 
центром города и окраинами.

Эта идея была озвучена на выездном совеща-
нии по вопросам реконструкции моста на Новом 
рынке и обновлению привокзальной площади 
в Барнауле. Оно состоялось 22 января, сообщает 
пресс-центр мэрии краевой столицы.

Глава Барнаула Вячеслав Франк рассказал, что 
сейчас рассматривается вопрос использования 
ж/д путей для пассажирских перевозок внутри 
города. По этим линиям, возможно, в будущем 
начнет ездить городская электричка. Такой вид 
транспорта станет удобным для горожан с точки 
зрения поездок от центра города к его окраинам, 
особенно в связи с тем, что в будущем планируется 
застраивать территории вблизи аэропорта.

Подготовила Оксана ИСАКОВА
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Решением Алтайского краевого суда от 8 сентября 2021 года 
признан недействующим со дня вступления суда в законную 
силу пункт 9 статьи 27 закона Алтайского края от 10 июля 
2002 года № 46-ЗС «Об административной ответственности за 
совершение правонарушений на территории Алтайского края».

Апелляционным определением Пятого апелляционного 
суда общей юрисдикции от 12 января 2022 года данное ре-
шение Алтайского краевого суда оставлено без изменения.

Присоединяйтесь к группам «Алтайской правды»
 в социальных сетях. Ре
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а

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ: Гончарова Татьяна Александров-
на (658760, Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Панкру-
шиха, ул. Партизанская, д. 45, кв. 1), тел. 8-923-162-4495.

Кадастровый инженер: Огрызков Андрей Анатольевич (658707, 
Алтайский край, г. Камень-на-Оби, ул. Громова, д. 6д, каб. 2), тел. 
8-905-080-2745.

Исходный земельный участок 22:32:000000:22, расположен: Ал-
тайский край, Панкрушихинский район, с. Высокая Грива (зем-
ли реорганизованного совхоза «Русаковский»).

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, пред-
ставить предложения о доработке проекта, а также обоснованные 
возражения можно от даты опубликования извещения в течение 
30 календарных дней по адресу заказчика кадастровых работ и ка-
дастрового инженера.

Извещение о согласовании проектов межевания земельных 
участков

Кадастровый инженер, подготовивший проекты, – Черкашин В.А., 
квалификационный аттестат 22-11-39, номер в реестре СРО Ассо-
циация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 659000, Алтайский край, с. 
Павловск, ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@mail.ru, тел. (385-81) 
21-1-21. Проекты межевания по выделу: из участка с кадастровым 
№ 22:31:000000:102, расположенного: Алтайский край, Павлов-
ский район, земли ЗАО «Колыванское», заказчик ЗАО «Колыванское», 
адрес: 659020, Алтайский край, Павловский район, с. Колыванское, 
ул. Гагарина, д. 28; из участка с кадастровым № 22:31:000000:138, 
расположенного: Алтайский край, Павловский район, примерно 
в 5 км от с. Елунино по направлению на юго-восток, заказчик Ли-
ханов Д.А., адрес: 659018, Алтайский край, Павловский район, 
с. Елунино, пер. Новый, д. 35-1. Ознакомление с проектом межева-
ния земельного участка – по адресу кадастрового инженера. Пись-
менные обоснованные возражения по предложенному размеру и 
местоположению границ выделяемого земельного участка направ-
лять в адрес кадастрового инженера в тридцатидневный срок со 
дня опубликования извещения.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 

Пристань (74,2 кв. м) или меняю на 
1-комнатную квартиру в г. Барнауле. 
Тел. 8-961-976-3842.

Кухню-прихожую (12 кв. м, ремонт, 
мебель, с/у, близко к центру, 900 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-216-1166.

Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Об-
лака», цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-
714-6567.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теп-
лая, светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть 
туалет на участке, участок 1,5 сотки). 
Тел. 8-960-942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м, 
кирпичн., пластиковые окна, металличе-
ская дверь, новая сантехника, благоустро-
енный двор, имеется сарай). Тел. 8-960-
955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

Дома
В с. Паутово Петропавловского райо-

на (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пла-
стиковые окна, гараж, баня, постройки, 
плодоносящий сад). Тел. 8-962-807-
6661.

Автотранспорт, 
автопринадлежности

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-
2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Шубу цигейковую (разм. 50-52, в от-
личном состоянии), сапоги женские 
(зимние, разм. 41, финские, цвет ко-

ричневый, в отличном состоянии), ва-
ленки мужские (самокатки, разм. 44). 
Тел. 8-909-500-5061.

Разное
Кресло-коляски Otto Bock (для взрос-

лых, прогулочная и для дома, в отлич-
ном состоянии, недорого). Тел. 8-903-
947-8897.

РАЗНОЕ
По семейным обстоятельствам от-

дам молодых кошек (стерилизованных, 
трехцветный и дымчатый окрас), чер-
ного котенка, девочку (3 месяца). Ко 
всему приучены. Возможна доставка. 
Тел. 8-963-509-5772.

Отдам в добрые руки домашних ко-
тят (мальчики дымчатого окраса, де-
вочки трехцветные, возраст 1,5 меся-
ца, к туалету приучены). Тел.: 44-83-09,
8-962-813-9730.

Отдам в добрые руки котенка (пол-
ностью черного окраса, девочка, воз-
раст 4 месяца, к туалету приучена, 
возможна доставка). Тел. 8-963-509 -
5772.

Отдам в добрые руки сторожевую ов-
чарку по кличке Мухтар (г. Барнаул, 
взрослый). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки кошку-мыше-
ловку (черно-белый окрас, стерилизо-
вана). Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодого ко-
та-мышелова, окрас дымчатый, возраст 
6 месяцев, очень красивый и пушистый, 
к туалету приучен. Тел. 8-962-803 -
2795.

Отдам в добрые руки щенков от улич-
ной собаки (мальчик, девочка, возраст 
2 месяца, район парка «Юбилейный»). 
Тел. 8-913-247-1834 (Татьяна).

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окрасов, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котенка от кош-
ки-мышеловки в г. Барнауле (маль-
чик, возраст 5 месяцев, бело-черный, 
к туалету приучен). Тел. 8-962-803-
2795.
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Преподаватель Игорь Стрельцов и его воспитанники – Андрей Побе-
режнюк, Тимофей Терещенко, Владимир Филин заняты разработкой оче-
редного проекта дополненной реальности с помощью программы Unity.

Здесь раскрываются таланты.
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  КРИМИНАЛ .  �АП��ИНФО .

Довольны дорогами
В декабре 2021 года ВЦИОМ предложил россиянам оценить 

качество и доступность автомобильных дорог. Согласно его 
результатам, половина жителей Алтайского края довольна 
изменениями в дорожной сфере региона.

К основным позитивным моментам они отнесли рост объ-
емов и качества ремонта трасс.

За три года реализации нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги» в Алтайском крае было обновлено свыше 1200 км 
дорог. В этом году намечено привести в нормативное состояние 
еще более 450 км, уточняет региональный Минтранс.

Татьяна ПЕРВОВА

Махинации с нечистотами
В сообществе «Barnaul22» горожане поделились сразу не-

сколькими видеозаписями, как машины-цистерны сливают 
нечистоты в ливневку.

Помимо ужасного запаха людей беспокоит и то, что все от-
ходы потом попадают в реку Барнаулку.

В комментариях пользователи соцсетей рассказали, что такие 
случаи не единичны. Таким образом ассенизаторы пытаются 
сэкономить, чтобы не тратить топливо и не платить за утили-
зацию отходов в специализированных очистных сооружениях.

На одно из обращений отреагировало Минприроды Алтайского 
края. Ведомство сообщило, что проконтролировать всех нару-
шителей силами немногочисленных инспекторов невозможно. 
Поэтому неравнодушных граждан, ставших свидетелями таких 
нарушений, просят записывать видео с номером автомобиля 
и самим фактом слива и обращаться с ними в любое отделение 
полиции или Минприроды края.

Порфирий ТАМИН

«Вдоль по Московской»
Так называется этноаудиопрогулка по Барнаулу.

Барнаульцев и гостей города приглашают погрузиться 
в события, которые разворачивались здесь более ста лет назад, 
послушать истории из жизни барнаульцев и песни, которые 
были распространены в то время. Разговорный «променад» 
по Ленинскому проспекту начинается от Нулевого километра 
и ведет слушателя через «лес жизни». Фасады домов стано-
вятся декорациями человеческой судьбы начала прошлого 
века. Исторические факты образуют канву 20-минутного 
аудиоспектакля. Рассказ условного предка о давних временах 
Барнаула ведется под старинные народные песни… Этно-
аудиопрогулку по городу «Вдоль по Московской» выложили 
на международную платформу путешественников izi. travel.

Необычный проект реализован режиссером барнауль-
ского семейного театра «Взрослые и дети» Галиной Шемберг 
в содружестве с краеведом Даниилом Дегтярёвым и этно-
графом Еленой Эйхольц. Особую тональность аудиопутеше-
ствию придают голоса фольклорного ансамбля «Стрела» и 
экскурсовода-«предка», которого исполняет артист Алтайского 
государственного музыкального театра Леонид Титов.

Городское «путешествие во времени» завершается у гостини-
цы «Алтай» и сулит до конца января 15-процентную скидку в 
кафе тем, кто ответит на вопросы теста. «Выбирайте потеплее 
погоду, берите наушники и пройдите дорогой, по которой, 
быть может, ходили ваши предки, – призывает Галина. – Спек-
такль случится у каждого свой, ведь по-разному получится 
сопоставить то, что слышишь, с тем, что видишь вокруг. Не 
можете выйти на маршрут – слушайте звуковую дорожку. 
А в версии этноаудиогида на YouTube по ссылке https://youtu.
be/ZfzbEyVpXjY можно увидеть еще и архивные фотографии 
тех зданий, о которых рассказывают экскурсантам».

– Важнее всего здесь то, что традиционный аудиогид со-
держит элементы народной культуры, позволяя слушателю 
лучше погрузиться в эпоху, прочувствовать ее потаенными 
струнками души, – комментирует историк и научный консуль-
тант проекта Даниил Дегтярёв.– Думаю, что такая практика 
должна быть продолжена – на другом материале, но с таким 
же глубоким смыслом! – приводит его слова Алтайтурцентр.

Этноаудиопрогулка «Вдоль по Московской» создана твор-
ческой группой Галины Шемберг при участии студентов 
и педагогов Алтайского краевого колледжа культуры и 
искусств и студентов Алтайского государственного инсти-
тута культуры, семейного театра «Взрослые и дети». Проект 
поддержан Союзом театральных деятелей России и партне-
рами проекта, сообщает интернет-ресурс «Визит Алтай».

Соб. инф.

По липовым накладным
Незаконная деятельность руководителя краевого акци-

онерного предприятия и директора строительной фирмы, 
похитивших около 12 миллионов рублей из госбюджета, 
была вскрыта УФСБ России по краю.

Как сообщили «АП» в пресс-службе ведомства, занимаясь 
шестью муниципальными контрактами по государствен-
ной программе «Обеспечение населения Алтайского края 
жилищно-коммунальными услугами», руководители фирм 
представили в администрацию Первомайского района фик-
тивные товарные накладные. В документах содержались 
недостоверные сведения об объемах поставленного обору-
дования тепло- и водоснабжения, водоотведения для нужд 
МУП «Первомайские коммунальные системы».

В итоге на счет подконтрольной злоумышленникам ком-
мерческой фирмы были перечислены крупные суммы. Этими 
деньгами мужчины распорядились по собственному усмот-
рению. Теперь им предъявлено обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере.

И в шкафу, и под матрасом
Полицейские задержали в Барнауле гостя из Москвы, 

который намеревался сделать 150 закладок с героином.
В съемной квартире мужчины полицейские обнаружили 

150 упаковок с сильнодействующим веществом массой поч-
ти 70 граммов. Согласно заключению экспертизы, изъятое 
вещество является героином.

Как объяснил полицейским арендатор жилья, он работал 
в качестве закладчика нелегального сетевого магазина. В Бар-
наул приехал из Москвы месяц назад, решил найти способ 
быстро получить высокий доход. Как уже установлено, молодой 
человек связывался со своими сообщниками через Интернет.

У наркосбытчика изъяты помимо запрещенного вещества 
сотовый телефон, банковская карта, упаковочный матери-
ал и весы. В шкафу и под матрасом полицейские нашли еще 
100 пакетиков, приготовленных под закладки. Мужчина пла-
нировал их наполнить и распространить в краевой столице.

Теперь он взят под стражу, ему грозит до пятнадцати лет 
лишения свободы.

Коньяк с метанолом
За торговлю суррогатным алкоголем, которым смер-

тельно отравились несколько человек, к уголовной ответ-
ственности привлекаются двое жителей края.

Как рассказала «АП» старший помощник руководителя 
регионального Следкома РФ Людмила Рязанцева, 54-летний 
дальнобойщик привез из отдаленного региона страны спирто-
содержащую жидкость в канистрах. Вместе с родственником 
решил продавать «напиток» под видом коньяка. В результате 
скончались пять человек. Семеро с отравлением поступили 
в больницы.

Так, в августе жительница Усть-Калманского района приоб-
рела суррогат для празднования своего дня рождения в кругу 
родных и знакомых, с которыми употребила липовый коньяк. 
На следующий день двое из гостей скончались, а виновница 

торжества и остальные несколько гостей были госпитализи-
рованы. Смертельным напитком оказалась приобретенная у 
злоумышленников жидкость и для двух жителей края, которые 
употребили ее, отдыхая на туристической базе в соседнем 
регионе.

Погиб и охранник автобазы, на которой работал дально-
бойщик, после угощения все тем же. При этом у многих по-
страдавших резко ухудшилось самочувствие и упало зрение. 
Как показали результаты химической судебной экспертизы, 
в суррогатной алкогольной продукции обнаружено большое 
количество метанола, опасного для жизни и здоровья человека.

Недосмотрели…
Житель Волчихинского района признан виновным 

в причинении смерти по неосторожности собственному 
ребенку.

Трагедия случилась в одном из сел Волчихинского района. 
Мужчина устанавливал металлическую дверь в проем гаража, 
расположенного во дворе. Грубо нарушив правила бытовой 
предосторожности, он ушел, чтобы передохнуть. Оставил неза-
крепленную дверь в проеме. Она упала на четырехлетнюю дочку, 
которая подошла близко. Ребенок был доставлен в больницу. 
Но спасти девочку не удалось. Она скончалась от полученных 
травм, сообщили «АП» в региональном Следкоме РФ.

В ходе следствия мужчина свою вину не признал, но суд 
назначил ему 6 месяцев ограничения свободы.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

В Государственном музее 
истории литературы, ис-
кусства и культуры Алтая 
состоялась презентация 
документального фильма 
«Русские немцы. Guten Tag, 
Алтай!», снятого при уча-
стии Фонда президентских 
грантов.

«О ���������� 
�����������»

Екатерина II пришла к власти 
в июне 1762-го, а уже в декабре 
того же года она подписала Вы-
сочайший Манифест «О позволе-
нии иностранцам… выходить и 
селиться в России и о свободном 
возвращении в свое отечество рус-
ских людей, бежавших за границу». 
В этом документе обещала царица 
иностранцам, пожелавшим посе-
литься в России: «...наша монаршая 
милость и благоволение оказывана 
будет». 22 июля (2 августа) 1763 года 
были обнародованы два законода-
тельных акта, ставшие органичным 
продолжением Манифеста: Указ 
«Об учреждении Канцелярии опе-
кунства иностранных колонистов» 
и Манифест «О дозволении всем 
иностранцам, в Россию въезжаю-
щим, поселяться в которых губер-
ниях они пожелают и о дарованных 
им правах».

О том, как добрались до самой 
Сибири замечательные немецкие 
горные инженеры, как первым гу-
бернатором Алтайского горного 
округа стал Андреас Беэр, рассказал 
в фильме Владимира Кузнецова 
руководитель центра культурно-де-
лового сотрудничества «Немцы Ал-
тая» Георгий Классен. Увы, в веке 
двадцатом представители трудо-
любивой нации связывали свои 
судьбы с нашим краем зачастую 
против своей воли. Так случилось 
с отцами и дедами многих героев 
ленты Кузнецова.

«Р��������� 
� ��������»

Вот что режиссер, председатель 
регионального отделения Союза 
кинематографистов России расска-
зал о творческом замысле:

– Моя жизнь каким-то стран-
ным образом пересекалась с рус-
скими немцами. Их было много 
в нашем селе, в школе было много 
одноклассников немецкой нацио-
нальности. Дружили, общались… 
Даже в детстве, играя в войнуш-
ку, немецких друзей не назначали 
«немцами»: казалось, это их может 
обидеть. Потом случились лихие 
девяностые и массовый отъезд в 
Германию. Сейчас там много дру-
зей, но тоска по родному селу есть 
у многих.

Все это было толчком к тому, 
чтобы рассказать о наших земля-
ках немецкой национальности, не 
уехавших из России, работающих 
во славу нашей Родины. Хотелось 
показать срез разных судеб – среди 
героев фильма есть немцы из По-
волжья и их потомки, есть прие-

хавшие по Столыпинской реформе 
на Алтай в начале ХХ века. Есть и 
просто переселившиеся по разным 
причинам на Алтай. Объединяет 
их всех любовь к России, уважение 
к ее людям.

В фильме прозвучали стихи не-
мецких поэтов, это тоже придает 
определенную атмосферу ленте. 
Сейчас мы переводим фильм на 
немецкий язык, надеемся, что его 
увидят и в Германии. Я благодарен 
своей съемочной группе – операто-
ру Анатолию Фуксу, сорежиссеру 
Вере Уразовой. Без них фильма бы 
не было.

Т����� � ���� 
� ��������

В новом документальном филь-
ме алтайских кинематографистов 
зрители увидят людей, известных 
не только в нашем крае. Это депу-
тат Госдумы Иван Лоор, музыкант 
Александр Михель, директор хозяй-
ства «Майское» Виктор Траутвейн, 
фермер Владимир Шитц и другие 
замечательные герои. И им, и со-
здателям фильма в финале показа 
аплодировали зрители.

Высочайший профессионализм 
авторов киноленты отметил на пре-
зентации в ГМИЛИКА Иван Лоор.

– Когда я смотрел фильм, то ком к 
горлу подступал... – сказал Иван Ива-
нович. – Сегодня на экранах должны 
быть такие ленты! Ни один из геро-

ев этого фильма не сказал плохо о 
России и русском народе. Вот это и 
есть патриотизм: жить на родной 
земле, облагораживать ее и своим 
личным примером доказывать, как 
надо уважать и любить людей.

Подобные фильмы нужны, что-
бы позиционировать на экранах 

добро, искреннее и уважительное 
отношение людей. Правители при-
ходят и уходят, а народ и Россия 
остаются, будут всегда. И только 
в мире, дружбе и согласии.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА 
(фото из архива В. Кузнецова
и открытых источников)

Гутен таг, Алтай!

ФАКТ
В этом году исполня-

ется 30 лет со дня обра-
зования в крае Немецкого 
национального района.

Наказание 
холодом

24 января следователи СУ СКР 
по Алтайскому краю возбудили 
уголовное дело после появления 
в Интернете сообщений о том, 
что родители выставили на мо-
роз в качестве наказания своего 
пятилетнего сына в Шелаболи-
хинском районе.

Все началось с сообщения от жи-
тельницы села Селезнёво Шелабо-
лихинского района в сообществе 
Barnaul 22 о зверских методах вос-
питания в одной из местных семей. 
По словам женщины, проходя мимо 
дома многодетной семьи, она услы-
шала плач. Зайдя в ограду, сельчанка 
обнаружила абсолютно голого маль-
чика, который стоял около дома на 
морозе. «Это методы воспитания 
у них такие, сто раз опеку вызывали 
на них, и все без толку», – сообщает 
очевидица.

Очень быстро весь Интернет взор-
вало видео с места происшествия. На 
нем абсолютно раздетый мальчик 
стоит возле входа в дом, практически 
на снегу, и плачет. В ответ на вопро-
сы женщины он сначала пытается 
спрятаться от нее, а потом указы-
вает рукой на дверь дома в ответ на 
вопрос, где родители.

Односельчане рассказывают, что в 
доме проживает трое несовершенно-
летних – их уже дважды забирали из 
семьи из-за многочисленных жалоб.

Позже появилась информация, 
что опека, навестившая семью в 
Шелаболихинском районе после 
видео с выставленным на мороз ре-
бенком, обнаружила в доме избитого 
двухлетнего малыша. По данным 
Telegram-канала, женщина объясни-
ла избиение младенца наказанием за 
то, что он помешал ее отдыху. Также 
сообщается, что ранее детей уже изы-
мали у матери и передавали родному 
отцу, но она забрала их, сославшись 
на ремонт в доме второго родителя.

На данный момент мальчика и его 
братьев забрали из семьи. В семье их 
трое: семи, пяти и двух лет. Следо-
ватели СК проводят необходимые 
мероприятия. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Ненадлежащее испол-
нение обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего родителем». 
Мать и ее сожитель задержаны.

Также правоохранители проверят 
работу сотрудников органов опеки 
и дадут юридическую оценку. Как 
оказалось, документы на лишение 
родителей прав находятся в суде с 
августа 2021 года.

Подготовил 
Никита ИВАНОВ

Где можно строить баню?
«С 2019 года введены новые правила возведения 

объектов капитального строительства на земель-
ных участках, предназначенных для садоводства 
и огородничества. Расскажите, на каких участках 

можно построить баню?
Олег Дмитриев, г. Бийск».

Отвечает замруководителя Управления Росреестра по Алтай-
скому краю Елена Бандурова:

– На участках, предназначенных для индивидуального жи-
лищного строительства, а также для ведения личного подсобного 
хозяйства, возводить капитальные постройки можно.

Если участок предназначен для садоводства, то на нем можно 
возвести хозяйственные постройки, в том числе баню или сарай. 
В случае когда участок предназначен для огородничества, капи-
тальные строения сооружать на фундаменте запрещено.

Чтобы поставить на кадастровый учет баню, если она является 
объектом капитального строительства, необходимо обратиться 
к кадастровому инженеру. Он проведет необходимые замеры и 
составит техплан.

Затем на объект недвижимости в МФЦ нужно подать заявление 
об осуществлении одновременно кадастрового учета и регистра-
ции прав с приложением к нему подготовленного технического 
плана, правоустанавливающего документа на земельный участок 
и документа об уплате госпошлины. В течение шести рабочих дней 
объект поставят на кадастровый учет и зарегистрируют на него 
право собственности.

Подготовила Ксения ШИРЯЕВА

Музыкальную семью Михель знают и в России, и в Германии.

Режиссер В. Кузнецов и оператор А. Фукс.

Съемки проходили в нескольких районах края.
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